
Ciao Maurizio, 
ti invio il seguente problema arbitrale capitato ieri al Circolo. Le carte  
 
        ♠ A2 
        ♥ 10853 
        ♦ 986 
        ♣ 7542 
 

     ♠ 1063       ♠ RDF75   
     ♥  R64     ♥ A2 
     ♦  ARF1062    ♦ D4 
     ♣  D      ♣ R1083 
 

        ♠ 1094 
        ♥  DF97 
        ♦  73 
        ♣  AF96 
 
La licita è andata cosi, nel silenzio della coppia N/S: Est 1 Picche,  Ovest 2 Fiori, Est 3 Fiori, Ovest 4 
Picche e tutti passano (E/O giocano  fiori forte e quinta nobile). Al termine della mano vengo chiama-
to al tavolo da NORD, il quale si è  lamentato per il mancato alert sia dell'apertura di 1 Picche (fino a 
16  punti) sia in particolare del mancato alert del 2 Fiori forcing generico (N.B. per la coppia E/O la 
risposta di 2 quadri sarebbe passabile, l'unica  forzante essendo 2 Fiori). Nella smazzata sud ha attac-
cato con la donna di cuori, est ha preso in  mano con l'asso e ha giocato fante e donna di picche. 
Nord, in presa con  l'asso, non ha continuato a fiori con il risultato di far scartare ad est  tutte le fio-
ri della mano sulle quadri del morto: risultato 4 Picche + 2. Dopo aver ammonito la coppia E/O per i 
due mancati alert, ho fatto notare  a Nord che non c'era comunque stato alcun danno conseguente a 
tale  infrazione: addirittura se la chiamata di 2 Fiori fosse stata considerata  naturale, così come a-
vrebbe dovuto fare Sud in mancanza dell'alert, lo  stesso Sud avrebbe dovuto e potuto certamente 
attaccare Asso di fiori e  fiori per il sicuro taglio di Nord. Ciò premesso, ho confermato il risultato al 
tavolo. Desideravo pertanto  sapere se ti pare una decisione corretta.  
 
 

Grazie e a presto. 
Andrea Sammuri 
 
Ciao Andrea, decisione perfetta la tua. 
Il problema è infatti squisitamente tecnico e, più in dettaglio, si tratta di chiedersi se i difensori avreb-
bero potuto dichiarare e/o controgiocare diversamente se fossero stati appropriatamente avvertiti. 
Ebbene, è evidente che la domanda riguardo alla licita è una nulla questio, ma anche per quanto attie-
ne il controgioco è ovvio che nulla si può reclamare né per ciò che concerne il ritorno, visto che il 
morto era oramai visibile e dunque l'informazione negata disponibile, né per quello che ha che fare 
con l'attacco. 
 

Cordiali saluti, 
Maurizio Di Sacco  
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